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张奎是中国人民银行浙江省分行党委书
记、行长，作为第十四届全国政协委员，去年
他在全国两会上提出的《关于推动绿色金融
全面均衡高质量发展的提案》引起广泛关
注。过去，他遍访浙江11个地级市、深入20余
个区县调研，欣喜发现绿色金融在浙江有了
新发展，“标准体系不断完善，信息披露持续
打通，政策支持覆盖面有效增强。”

湖州市南浔区善琏镇观音堂村有一座现
代化湖羊养殖场，其下层是拥有全自动喂料
及羊粪传输处理系统的羊舍，上层是总装机
容量为4兆瓦的分布式光伏电站，预计每年可
发电431万千瓦时，减少二氧化碳等排放约
4100吨。项目获中国农业发展银行湖州市分
行绿色信贷4000万元，享受5年期以上贷款
市场报价利率下浮20个基点优惠，还得到人
民银行碳减排支持工具的支持。

“这个‘羊光互补’项目让我印象深刻，既
壮大了本地湖羊产业，又利用屋顶光伏板发
展清洁能源，实现了‘羊阳结合、光畜互补’的
绿色生态循环。”张奎说，项目预计带动15个
行政村每年增收约50万元，还能向农户提供
股份分红、土地流转收入及就业岗位。他表
示，“厚植高质量发展绿色底色，需要发挥金
融的引导作用撬动更大社会资源投入，助力
绿色、普惠、共富融合发展。”

为做好绿色金融这篇“大文章”，去年以
来，张奎着力于推动浙江各地绿色金融标准
体系建设。由他指导浙江省金融学会牵头制
定的《银行个人客户碳账户服务指南》和《银
行业金融机构ESG评价管理》，去年已通过全
国金融标准化技术委员会金融行业标准立
项，将从省级团体标准升级为国家金融行业
标准。目前，浙江省累计发布地方绿色金融

规范近30项。
“企业究竟‘绿不绿’，金融赋能减排贡献

多少，亟需通过标准体系来明确。”张奎介绍，
衢州创设“银行个人碳账户”系统，将绿色出
行、绿色消费等行为换算为碳减排积分，用于
信贷等金融场景，去年末已覆盖本市95%以上
常住人口，累计发放相关贷款180亿元，实现二
氧化碳减排5.92万吨，“绿色金融服务有标准、
易获得，有助于推动全社会形成绿色理念。”

在去年全国两会提案中，张奎指出了“绿
色金融支持不够全面”，以及实践中存在的

“大银行服务大企业”等问题。一年来，张奎
及中国人民银行浙江省分行积极争取政策，
最终将杭州银行、宁波银行、湖州银行三家地
方法人银行纳入政策支持范围，有效扩大了
人民银行专项工具惠及面。截至去年末，浙
江累计发放碳减排贷款470亿元，带动碳减排

约701万吨。
“银行机构支持绿色金融到不到位、给不

给力，自己说了不算，关键还要看信息披露。”
在他的推动下，去年浙江在全国率先实现金
融机构端环境信息披露报告编制、发布和金
融管理部门端跟踪评价的全流程线上化，并
实现了全省225家银行机构环境信息披露全
覆盖，浙江金融机构绿色信息获取、碳核算、
绿色资产管理及绿色金融业务创新等能力得
到进一步提升。

谈及履职心得，张奎认为，将政协委员履
职与本职工作相结合，能充分掌握社情民意，
开启新思路。“我长期在人民银行系统工作，
时常需要发现问题，并创新机制、解决问题。
通过不同领域碰撞交流，能够更好地找到专
业领域和人民群众所思所盼的结合点，建言
献策才能更接地气。”他说。 （新华社）

2023年，作为新当选的全国人大代表，曹
彩云围绕保障粮食生产能力和水资源安全利
用，结合多年的科学研究和大量的调研数据，
提出了两份有关节水农业方面的建议。

“我国基本水情是夏汛冬枯、北缺南丰，
华北平原人多地少、水资源短缺十分严重。
水资源短缺已成为食物安全和农业可持续发
展的刚性约束，加大节水农业科技创新支撑
力度，对破解‘水粮矛盾’问题意义重大。”曹
彩云说，“会后我收到了相关部门的积极回
复，工作的方向性和目标性更强了。”

为了抢抓农时、深入调研，去年全国人代
会结束后，曹彩云第一时间投入到节水农业
科研工作中，开始进行田间调查采样。“3月份
是老百姓浇第一次水的重要时期。”曹彩云
说，“每一个农时都很重要，都是采集科研数

据的关键节点。”
这是曹彩云去年的一份日程表——
3月14日，全国人代会结束后返程；3月

15日，赶赴试验站调查小麦长势，查看土壤墒
情，为接下来小麦春季灌溉施肥作准备，取土
壤水分、盐分和植株等样品；3月16日，结束景
县基地苗情调研；3月17日，开始进行土壤水
分、盐分、植株等样品调查……

这也是曹彩云一整年的工作缩影。针对
区域水资源匮乏和农业用水现状，她不停地
往返几个试验基地，调研制约产量的问题所
在，寻找进一步节水省工的突破口。

“曹研究员每次来景县，都会先到农田查
看农作物长势。”景县粮丰种植业农民专业合
作社董事长曹风行说。去年6月，曹彩云带领
团队来到合作社的麦田里，进行收割前最后

一次田间观测和试验测产。为确保数据精准
可靠，他们头顶烈日，手持各类测量工具，奔
波在多个小麦参试品种的农田中。

每到使用不同灌溉方法的地块，曹彩云
及其团队会先测量出一定的面积，然后手持
镰刀进行收割，再进行脱粒、称重。1200余亩
试验田10余个参试品种莫不如此，辛苦繁重
的测量工作，让50多岁的曹彩云累得直不起
腰，但她从未抱怨。

曹彩云和团队的付出有了回报。2023
年，景县粮丰种植业农民专业合作社，在亩节
约深层淡水约40立方米的情况下，小麦、玉米
分别增产15.5%和16.7%。

作为全国人大代表，曹彩云除承担自己
的科研工作外，还积极向农户和种植大户宣
讲两会精神，鼓励农民科学种田。

“我们合作社以前浇地用工多还费水，在
曹彩云研究团队的指导下，采用了浅埋滴灌、
指针式灌溉、伸缩式灌溉等不同灌溉模式，较
传统灌溉模式亩节水80立方米左右。另外经
过团队的技术指导，小麦、玉米年亩增产共
200公斤左右，实现了省时省工省水增产多重
效果。”河北省衡水市景县志清种植农民专业
合作社董事长高志清说。

“景县是地下水超采漏斗区的‘锅底’，如
何解决节水与增产的矛盾，一直是我们农业
技术部门考虑的问题。近年来，曹彩云及研
究团队，在小麦玉米新品种、种植新技术等方
面，为景县粮食生产贡献了力量。”参与曹彩
云团队项目的景县农业技术人员李新说。

“作为全国人大代表责任重大，不能辜负组
织和人民对我的信任。”曹彩云说。 （新华社）

全国人大代表曹彩云：

让每一滴水发挥最大效益

全国政协委员张奎：

让金融更好赋能绿色发展

“听安吉县鲁家村村民
说，那里的毛竹种着不卖也
能赚钱了，最高一年可增收
近万元。”春节刚过，浙江省
安吉县发展竹林碳汇的讯
息让全国政协委员张奎感
到兴奋。

“当地以绿色金融支持
竹林碳汇收储交易，原本抛
荒的毛竹林成了‘摇钱树’，
老乡们更是自发爱竹护林，
万亩竹海更绿了。我打算过
去看看，为准备今年两会提
案做调研。”他说。
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“如何保障国家粮食安
全，让每一滴水发挥最大的
效益，是我最关心的问题。”
全国人大代表、河北省农林
科学院旱作农业研究所（衡
水市农业科学院）研究员曹
彩云说。十四届全国人大二
次会议召开在即，曹彩云仍
在根据调研不断补充完善建
议，为发展节水农业、保障国
家粮食安全贡献力量。

河北省是产粮大省，同时
又是严重缺水地区之一，“水
粮矛盾”长期存在。发展节水
农业，是破解这一矛盾的有效
途径。曹彩云所在的科研创
新团队主要围绕生物节水、农
艺节水和工程节水等方面开
展旱作节水农业研究。
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